
para me atender.” A Enel informou que 
havia normalizado até esta quinta-fei-
ra à tarde “o fornecimento de energia 
para mais de 93% dos clientes afetados 
pelos novos temporais que atingiram a 
área de concessão da companhia na 
quarta-feira (10).

As exportações de empre sas com 
sede no ABC tiveram no ano passado o 
me lhor resultado anual desde 2013. Em 
2023, os embar ques de companhias da 
região al cança ra m US$ 6,13 bilhões, to-
tal 3,8% superior ao envia do em 2022 
(US$ 5,90 bi lhões), segundo da dos do 
Mi nistério do De senvolvimento, In-
dústria, Co mércio e Serviços compi la-
dos pelo Diário Regional. Trata-se 
do terceiro ano se guido de alta e do 
me lhor resultado desde os US$ 6,75 bi -
lhõe s exporta dos pelos sete municí pios 
em 2013.  O desempe nho também es-
tá 61,7% acima do patamar de 2019, 
pré-pandemia de covid-19, que afetou 
consideravelmente o comércio global. 
“O crescimento já era es pe rado devido 
ao aquecimento de negócios depois da 
tormenta que foi a pandemia”, disse o 
diretor-titular do Centro das Indústrias 
do Estado de São Paulo (Ciesp) em Dia-
dema, Anuar Dequech Jr.

O presidente Lula (PT) anunciou 
nesta quinta-feira (11) o ex-ministro do 
Supremo Tribunal Federal Ricardo Le-
wandowski como ministro da Justiça. 
Lewandowski substituirá Flávio Dino, 
que vai para o STF. O novo ministro 
vai assumir oficialmente o cargo em 1º 
de fevereiro. Segundo Lula, ele pediu 
um tempo “por motivos particulares”, 
relacionados ao escritório de advoca-
cia em São Paulo, até lá, Dino realiza 
transição. No anúncio, Lula chamou a 
atuação de Dino à frente do ministério 
em 2023 de “extraordinária” e disse 
que seguirá fazendo um bom trabalho 
no Supremo.

SEXTA-FEIRA A DOMINGOwww.diarioregional.com.br       
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Prefeitura dá início às 
audiências públicas 

para revisão do Plano 
Diretor nesta sexta

Vitoriano faz balanço 
positivo dos trabalhos 
da Câmara: ‘2023 foi 

muito produtivo’

Frente quer impugnar 
eleição do Conselho 

Municipal de Saúde e 
alega irregularidades

Santo André interdita 
trecho da Avenida dos 
Estados para obras de 

Complexo Viário 

SÃO BERNARDO

DIADEMA

SANTO ANDRÉ

MOBILIDADE

Crescimento de 3,8% nos embarques para o exterior em comparação a 2022 foi o terceiro anual consecutivo

virada DE CHAVE

Sol com 

muitas  nuvens 

de manhã 

e pancadas 

de chuva à 

tarde.

Sexta-feira

28º

19º
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Os comerciantes da Estrada Pe-
dreira Alvarenga, corredor comercial 
no Eldorado, em Diadema, participa-
ram de uma maratona para que a Enel 
realizasse conserto na rede elétrica. Os 
empreendedores ficaram sem energia 
por mais de 36 horas e agora contabi-

Após 36h sem energia, comerciantes 
de Diadema contabilizam prejuízos

Página  7

lizam os prejuízos. Segundo os com-
erciantes, a energia acabou na ma nhã 
de quarta-feira (10) e o conserto só foi 
realizado nesta quinta, por volta das 
20h40. A proprietária do Restaurante 
A Candeia foi uma das mais afetadas 
pela falta de energia, haja vista que 

ABC exportou 
US$ 6,1 bi em 2023, 

melhor resultado 
desde 2013

Presidente Lula 
anuncia Lewandowski

para o Ministério 
da Justiça

ECONOMIA

POLÍTICA

Empreendedores da Estrada Pedreira Alvarenga perderam produtos alimentícios estocados e não serão ressarcidos pela Enel

tinha no estoque produtos alimentí-
cios para um casamento com 110 
convidados que será realizado neste 
sábado. “Tenho um casamento para 
mais de 100 convidados e terei de jog-
ar fora toda a comida que havia com-
prado. Meu prejuízo é imenso. Le vei 

os produtos para casa, ver se conseguia 
salvar alguma coisa do casamento”, 
afirmou.  Além dos contados via tele-
fone, a empresária chegou a ir à Cen-
tral da Enel no Piraporinha, mas não 
obteve êxito. “Fui até a Central da Enel 
em Piraporinha e não tinha ninguém 

2023 ficará marcado como  o “start” dos  veículos 
100%  elétricos e híbridos no mercado  brasileiro. 

Enquanto a chinesa BYD domina as vendas dos 100% 
elétricos, nos híbridos a japonesa Toyota lidera 

Flávio Dino, presidente Lula e Ricardo Lewandowski, durante anúncio do novo ministro nesta quinta-feiraPágina  3

Página  4
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Orlando Vitoriano: ‘2023 foi muito produtivo e de 
discussão de temas importantes para população’

A Câmara de Diadema aprovou no ano passado 96 novas Leis Ordinárias, sendo 11 apresentadas pelo Executivo e 85 pela Casa

A Câmara de Diadema 
realizou no ano passado 45 
sessões ordinárias e nove 
extraordinárias, além de 
30 solenes. No período, 
foram aprovadas 96 novas 
Leis Ordinárias, incluindo 
11 apresentadas pelo Exe
cutivo e 85 pelo conjunto 
dos vereadores. Outras dez 
Leis Complementares foram 
aprovadas, todas por inicia
tiva do Executivo Municipal.

Ao longo de 2023, o Legis
lativo de Diadema aprovou, 
ainda, 40 decretos, dentre os 
quais três foram apresenta
dos pela Mesa Diretora, dois 
pela Comissão Permanente 
de Finanças e Orçamento, 
e 35 pelos vereadores. Ai
nda foram aprovadas 17 res
oluções, sendo que 16 apre
sentadas pela Mesa Diretora.

Em face ao balanço de 
2023, o presidente da Câmara 
de Diadema, Orlando Vito
riano, afirmou ao Diário Re-
gional que o ano passado foi 
muito produtivo. Foi um ano 
de muitas discussões. Ocor
reram 20 audiências públicas 
com temas importantes para 
a população, como o Ciclo de 

Debates: Reflexões para a Efe
tiva Promoção da Igualdade 
Racial; a Segurança Pública 
para o município, a Proposta 
Orçamentária Anual (LOA); a 
apresentação pela Secretaria 
Municipal de Finanças da ava
liação do cumprimento de me
tas fiscais relativas ao segundo 
quadrimestre de 2023.”

Confira trechos da entre
vista. 

Quais outros projetos 
des taca de 2023?

A apresentação do Fala 
Curumim. “Os Conselhos Cu
rumins e suas contribuições 
para a Cultura da Paz na cidade 
de Diadema” e a discussão 
dos 17 anos de aprovação da 
Lei Maria da Penha, além da 
Prestação de Contas pela Se
cretaria Municipal de Saúde, 
das ações e da execução orça
mentária referente ao segundo 
quadrimestre de 2023.

Destaco ainda os projetos 
aprovados como Estatuto da 
Igualdade Racial, Plano De
cenal de Cultura (programas, 
projetos e ações da cultura), 
aprovação do Formulário 
Simplificado de Autoavalia
ção, solicitação de renovação 

Luiz Fernando leva demandas de S.Bernardo para Lula
O deputado estadual e 

précandidato à Prefeitura de 
São Bernardo, Luiz Fernando 
(PT), esteve em Brasília para 
reunir o presidente Luiz Iná
cio Lula da Silva e na pauta 
constava série de demandas 
do município. O deputado 
ainda se reuniu com  o secre
tárioexecutivo do Ministé
rio da Saúde, Swedenberger 
Barbosa, e o ministro do Tur
ismo, Celso Sabino.

“Tenho ido direto à Bra
sília solicitar recursos para 
São Bernardo, algo que o 
atual prefeito da cidade não 
faz. Além disso, sempre levo 
minha preocupação pelas 
centenas de empresas que 

a cidade vem perdendo, 
levando nossos empregos 
e nossa arrecadação”, disse 
Luiz Fernando.

Segundo o parlamentar, 
a cidade perdeu nos últimos 
anos Ford, Toyota, P&G, EMS, 
Mangels, Atento, Bacardi, 
General Mills, entre outras, 
trazendo como consequência 
a perda de milhares de vagas 
de trabalho e mi lhões de reais 
em arrecadação.

“Junto com o presidente 
Lula e o ministro do Tra
balho Luiz Marinho, somos 
muito sensíveis e preocupa
dos com essa situação. Te
nho certeza que São Bernar
do voltará a ser uma cidade 

referência na indústria, na 
geração de empregos e na pu
jança”, completou o deputado.

SAÚDE
Luiz Fernando também foi 

recebido pelo secretárioexec
utivo Swedenberger Barbosa.   
Em pauta, a situação da saúde 
pública de São Bernardo e o 
pedido de recursos federais 
para diminuir os problemas de 
falta de vagas, exames, remé
dios e médicos.

“Também discuti a possibi
lidade de ampliação do “Mais 
Médicos“ para São Bernardo, 
já que a cidade registra diari
amente ausência de especialis
tas das mais variadas áreas Lula recebeu Luiz Fernando nesta semana em Brasília

Divulgação

da medicina, especialmente 
car diologistas, ginecologistas, 
pediatras, geriatras, entre ou
tras”, disse o parlamentar.

Outras pautas foram de
batidas no encontro, como os 
anseios, demandas e carências 
de Mauá, Diadema, Santo An
dré e Rio Grande da Serra.

Já em relação ao turismo 
do ABC, em seu encontro com 
o ministro Celso Sabino, o 
deputado apresentou o grande 
potencial a ser explorado por 
ter a Billings e a Mata Atlântica 
preservada, além de riquezas 
como Paranapiacaba, Pinac
oteca, Cidade da Criança, Esto
ril e tantos parques municipais 
na região. (Reportagem Local)

de licença de funcionamento 
da Vigilância Sanitária e a 
Criação de cargos de Agente 
de Apoio Escolar. 

O ano passado foi de mui-
tos debates em torno temas 
polêmicos, como a taxa do 
lixo e os radares. Considera 
natural e acredita que esse 
clima beligerante vai contin-
uar em 2024?

A Câmara debateu livre

mente e de forma transparente 
e verdadeira todos os projetos, 
inclusive esses. Foram feitas 
várias tribunas livres sobre o 
mesmo assunto. A Câmara 
ampliou o espaço democrático 
ao permitir o debate também 
de assuntos polêmicos. A Casa 
continua, portanto, sendo o 
espaço ideal para discutir a 
transparência entre o Execu
tivo e Legislativo. Um exemplo 
disso foi a criação da Escola 

CMD/Divulgação

Vitoriano: “a Câmara debateu livremente e de forma transparente e verdadeira todos os projetos”

PROMOÇÃO 
JANTAR  

Oferecemos 25 tipos de carnes nobres, saladas 

variadas,  Sushi, Sashimi e Camarão

(11) 4178-9024 l 4173-1634
Rua São José, 50 - Paulicéia l Em frente a Mercedes Benz

@SUPERPETSHOUSE

Pet Sitter

Dog Walker

Acessórios; Petiscos; Rações

11 95784 - 8624

Banhos a partir 

de R$ 40,00

Play Pet / Hospedagem

Banho e Tosa / Estética Pet

Avenida Alda, 563 - Centro - Diadema / SP 

do Legislativo que favorece e 
amplia a participação popular 
democrática. 

A efetividade se deu tam
bém com o concurso público 
realizado e que já chamou 
60% das pessoas aprovadas. O 
Planejamento foi fundamental 
para a realização do concurso 
assim como o Plano de Incen
tivo à Aposentadoria Volun
tária, que proporcionou uma 
grande economia de recurso e 

assim foram devolvidos quase 
R$ 2 milhões à prefeitura, fru
to do planejamento interno.

Qual a expectativa dos 
trabalhos para 2024, que é 
um ano eleitoral?

Apesar de ser um ano eleito
ral, creio que os trabalhos vão 
continuar no mesmo nível em 
termos de qualidade e de de
bate do que é importante para 
Diadema. Para 2024, o pre
feito José de Filippi aumentou 
em mais R$ 100 mil, o valor 
destinado aos vereadores para 
apresentação de emendas par
lamentares, com isso, pudemos 
atender melhor aos anseios da 
população e cada vereador pode 
destinar R$ 250 mil para a área 
da saúde – para reformas de 
UBS ou compra de materiais, 
por exemplo, e outros R$ 250 
mil para destinar para asfaltar 
ruas e vielas, reformar praças e 
equipamentos públicos. Isso é 
um avanço para 2024. Então, 
apesar de ser ano eleitoral, o 
trabalho legislativo não muda, 
ao contrário, se intensifica. 
(Confira a entrevista completa em 
www.diarioregional.com.br)

(Diário Regional)

Pio Mielo solicita instalação de 
câmera de monitoramento no 
bairro Oswaldo Cruz, em SCS

O presidente da Câmara 
de São Caetano do Sul, pro
fessor Pio Mielo (PSDB), en
caminhou indicação para a 
Secretaria Municipal de Segu
rança Pública (Seseg) visando 
a instalação de uma câmera 
de monitoramento na esqui
na da rua Oswaldo Cruz com 
a rua Rio Negro, no bairro 
Oswaldo Cruz.  O objetivo da 
propositura é promover a se
gurança da comunidade local 
através de monitoramento 
em tempo real.

“A presença de uma câmera 
de monitoramento nesse 
ponto estratégico seria funda
mental para prevenir e contro
lar atividades como brigas, aci
dentes de trânsito, a utilização 

de entorpecentes, oferecendo 
maior segurança aos mora
dores e as pessoas que passam 
pela localidade”, justifica Pio 
Mielo na indicação.

Pio Mielo ressalta a união 
do Poder Legislativo com 
a administração municipal 
para as melhorias na área da 
segurança pública. “A Câmara 
dos Vereadores está alinhada 
com o Poder Executivo na 
análise e aprovação dos pro
jetos que visam a melhoria da 
segurança pública na cidade. 
A instalação dessa câmera no 
bairro Oswaldo Cruz é mais 
uma iniciativa para o bem
estar dos moradores de São 
Caetano do Sul”, complemen
ta. (Reportagem Local)
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Lewandowski é novo ministro 
da Justiça e Segurança Pública

Anúncio foi feito nesta quinta pelo presidente Lula; Lewandowski ocupará a vaga deixada por Flávio Dino

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Dino, Lula e Lewandowski, durante anúncio do novo ministro nesta quinta-feira

O ex-ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Ricar-
do Lewandowski assumirá o 
Ministério da Justiça e Segu-
rança Pública. O anúncio foi 
feito nesta quinta-feira (11) 
pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. Lewandowski ocu-
pará a vaga deixada por Flávio 
Dino, indicado de Lula ao STF 
para o lugar da ex-ministra 
Rosa Weber, que se aposentou 
compulsoriamente da Corte, ao 
completar 75 anos de idade, em 
outubro do ano passado.

Para Lula, as duas indica-
ções, uma na Suprema Corte 
e a outra na pasta da Justiça 
coroam seu primeiro ano de 
mandato. “Hoje é um dia muito 
feliz para mim. Feliz porque eu 
estou diante de um companhei-
ro [Flávio Dino] que está pres-
tando serviço extraordinário ao 
país, à Justiça brasileira, e que, 
acertadament,e o Congresso 
homologou para que seja a par-
tir de 22 de fevereiro o novo 
ministro do STF”, disse Lula.

Por questões particulares, 
a nomeação do novo ministro 
da Justiça ocorrerá em 19 de 
janeiro e a posse está marcada 

para 1º de fevereiro. Até lá, 
Dino continua no cargo no 
Executivo, depois, assume a 
vaga no Senado até a posse 
no Judiciário, que será em 22 
de fevereiro.

“Feliz em ser sucedido 
pelo ministro Ricardo Lewan-
dowski, um professor pelo qual 
tenho estima e admiração. De-
sejo sorte e sucesso. Teremos 

20 dias de transição, ao longo 
dos quais eu e a minha equi-
pe ajudaremos ao máximo 
aqueles que vierem a ser escol-
hidos para continuar com as 
tarefas que hoje conduzimos”, 
escreveu Flávio Dino em publi-
cação nas redes sociais.

n NOVO MINISTÉRIO

Segundo o presidente Lula, 

Lewandowski terá liberdade 
para montar o ministério, mas 
afirmou que dará o aval final 
para as novas nomeações.

“Qualquer ministro meu 
é indicado, eu indico por uma 
relação de confiança, eu digo 
‘monta seu governo, quando 
você estiver com o governo 
montado, você me procure 
que eu vou ver se tenho coisas 

Preços de materiais escolares têm variações de mais 
de 600% em sites, mostra pesquisa do Procon RJ

Levantamento de preços 
de 157 itens escolares mais 
procurados neste início de 
ano, realizado pelo Procon 
do Estado do Rio de Janeiro 
(Procon RJ), encontrou varia-
ções superiores a 600%, em 
dez sites pesquisados, entre 
produtos da mesma marca, 
como canetas, borrachas, lá-
pis, corretivos, entre outros. 

Como a pesquisa foi realiza-
da entre os dias 2 e 5 deste mês, 
os valores podem ter sofrido al-
terações. O Procon RJ explicou, 
por meio de sua assessoria de 
imprensa, que a sondagem foi 
feita no comércio eletrônico, 
buscando sempre o menor val-
or entre os fornecedores.

Os agentes do Procon RJ 
identificaram, por exemplo, 
variação de 639,13% para uma 
borracha branca. Outra borra-
cha plástica com cinta custava, 
em um determinado site, R$ 
1,38 e, em outro, R$ 9,90. As 
menores variações foram ob-

servadas para uma tesoura, que 
oscilou 3,16%, e um caderno de 
caligrafia de 48 folhas (3,41%).

O monitoramento consta-
tou que as maiores médias de 
preços foram verificadas no 
compasso de precisão e em uma 
agenda. Já as menores foram 
encontradas em borrachas. O 
presidente da autarquia, Cás-
sio Coelho, destacou que a re-
alização desse levantamento 

de valores já é uma tradição no 
Procon RJ. 

“Observamos que ajuda o 
consumidor a economizar, pois 
comprovamos que, se houver 
pesquisa, é possível encontrar 
o mesmo produto, da mesma 
marca, em estabelecimentos 
diferentes, com grandes varia-
ções de preços”, afirmou.

Com o objetivo de escla-
recer as principais dúvidas que 

Pesquisa foi realizada pelo Procon do Rio de Janeiro

Helber Aggio/PSA

CONSELHO ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE - CONSEMA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA

O Conselho Estadual do Meio Ambiente - CONSEMA, usando de sua competência 
legal, CONVOCA três (3) Audiências Públicas sobre o Estudo de Impacto Ambiental e 
Relatório de Impacto ao Meio Ambiente - EIA/RIMA do empreendimento “Linha 20 - 
Rosa (Santa Marina/Santo André) e prolongamento da Linha 2 - Verde  
(Vila Madalena/Cerro Corá)” de responsabilidade da Companhia do Metropolitano 
de São Paulo - METRÔ, Processo IMPACTO 168/2023 (e-ambiente CETESB 
105911/2022-60), que ocorrerão em formato de comparecimento HÍBRIDO, facultando-
se ao interessado a participação PRESENCIAL ou virtual, por VIDEOCONFERÊNCIA.
A primeira se realizará no dia 22 de janeiro de 2024, às 17 horas, no seguinte local:

TEATRO CONCHITA DE MORAES
Praça Rui Barbosa, 12 - Bairro Santa Terezinha

SANTO ANDRÉ/SP
A segunda se realizará no dia 29 de janeiro de 2024, às 17 horas, no seguinte local:

AUDITÓRIO DO CENTRO DE INTEGRALIDADE DO IAMSPE
Rua Pedro de Toledo, 1800, Portão 02 - Vila Clementino

SÃO PAULO/SP
A terceira se realizará no dia 1º de fevereiro de 2024, às 17 horas, no seguinte local:

SALÃO NOBRE DA UNIVERSIDADE METODISTA - CAMPUS RUDGE RAMOS
Rua do Sacramento, 180 - Rudge Ramos

SÃO BERNARDO DO CAMPO/SP
Para PARTICIPAR, os interessados devem acessar o endereço eletrônico abaixo  
a partir das 10h00 do dia da respectiva Audiência Pública, e preencher um cadastro 
com nome completo, endereço de correio eletrônico, órgão ou entidade que 
eventualmente representar, documento de identificação e telefone:

semil.sp.gov.br/consema
As inscrições poderão ainda ser feitas presencialmente, a partir das 16h00 do dia da 
respectiva Audiência Pública, na recepção do local do evento.
Para PARTICIPAÇÃO VIRTUAL, pela internet, as orientações para inscrição e acesso 
estão disponíveis na seguinte página eletrônica:

semil.sp.gov.br/consema/audiencias-publicas-consema/
Os ESTUDOS estão à disposição dos interessados, nos seguintes locais e horários:
SEMASA - SERVIÇO MUNICIPAL DE SANEAMENTO AMBIENTAL DE SANTO ANDRÉ
Av. José Caballero, 143 - 7º andar - Centro - Santo André/SP
A partir de 29/12/2023, de segunda a sexta-feira: das 9h às 11h e das 13h às 16h
BIBLIOTECA PÚBLICA MUNICIPAL ANNE FRANK
Rua Cojuba, 45 - Itaim Bibi - São Paulo/SP
A partir de 05/01/2024, de segunda a sexta-feira: das 9h às 18h, e Sábado: das 10h às 14h
BIBLIOTECA PÚBLICA MUNICIPAL ÉRICO VERÍSSIMO
Rua Francisco Alves, nº 460 - Paulicéia - São Bernardo do Campo/SP
A partir de 10/01/2024, de segunda a sexta-feira: das 8h às 17h
A CÓPIA ELETRÔNICA do EIA/RIMA também poderá ser encontrada na seguinte 
página eletrônica:

cetesb.sp.gov.br/licenciamentoambiental/eia-rima
São Paulo, 14 de dezembro de 2023

Anselmo Guimarães de Oliveira
Secretário-Executivo do CONSEMA

contrárias a alguém ou tenho 
alguma indicação para fazer. 
Normalmente, tenho por hábi-
to cultural não indicar ninguém 
em nenhum ministério. Quero 
que as pessoas montem o time 
com que vão jogar. Em 1º de fe-
vereiro ele já vai ter uma equipe 
montada, vai conversar comigo 
e ainda vamos discutir quem 
fica, quem sai, quem entra, 
quais são as novidades”, desta-
cou o presidente.

Mesmo antes das conver-
sas, o secretário executivo ad-
junto do Ministério da Justiça, 
Diego Galdino, teve sua exo-
neração publicada no Diário 
Oficial da União. Já o secretário 
executivo da pasta, Ricardo Ca-
pelli, afirmou, em publicação 
nas redes sociais, que não pediu 
demissão. “Vou sair de férias 
com a minha família e voltar 
para colaborar com a tran-
sição no Ministério da Justiça 
e Segurança Pública. União e 
eecons trução”, escreveu.

Lewandowski deixou o car-
go de ministro do STF em 11 
de abril de 2023, após ter ante-
cipado em um mês sua aposen-
tadoria. (Agência Brasil)

TSE manda 
Polícia Federal 

apurar filiação falsa 
de Lula ao PL

O presidente do Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), mi-
nistro Alexandre de Moraes, 
determinou que a Polícia 
Federal (PF) investigue uma 
suposta fraude na filiação do 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva ao PL, partido do ex-
presidente Jair Bolsonaro, seu 
adversário político.

Na decisão, Moraes disse ser 
“fato notório” que Lula é filiado 
ao PT, partido do qual é funda-
dor e presidente honorário. Ao 
ordenar a apuração, o ministro 
disse haver a “existência de in-
dícios de crime a partir da inser-
ção de dados falsos em sistema 
eleitoral”. Em nota, o TSE disse 
que “há claros indícios de falsi-
dade ideológica”.

Pela regras da Justiça Eleito-
ral, cabe aos próprios parti-
dos registrar a filiação de seus 
membros, por meio do acesso 
ao sistema eletrônica Filia. 
Após apurações internas, o TSE 
disse ter constatado que o regis-
tro de Lula no PL foi feito com o 
uso da senha de uma das advo-
gadas do partido. O acesso dela 
foi cancelado, informou a corte.

Na certidão de filiação par-
tidária de Lula filiado ao PL em 
julho do ano passado, vinculado 
ao diretório municipal de São 
Bernardo do Campo, onde ele 
mantém residência.  (ABr)

“Enem dos Concursos” reserva 20% das vagas 
para negros; especialista afirma que é pouco

Governo federal prepara ações para
proteção às mulheres durante o carnaval

Os ministérios do Turismo 
e das Mulheres estão planejan-
do uma série de medidas para 
garantir ao público feminino 
neste carnaval mais segurança, 
principalmente contra práti-
cas de assédio e importunação 
sexual. A iniciativa ocorre no 
âmbito da campanha Brasil sem 
Misoginia para o Carnaval.

Uma das frentes de ação é 
a de implementar, durante o 
período carnavalesco, o proto-
colo Não é Não, sancionado em 
dezembro pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. As medi-

O governo federal reservou 
20% das 6,6 mil vagas do Con-
curso Nacional Unificado para 
candidatos negros. A totalidade 
das vagas está dividida entre 
nível superior (5.948) e nível 
médio (692), distribuídas para 
21 órgãos federais. 

Os oito editais correspon-
dentes a cada bloco temático 
do concurso foram publicados 
nessa quarta-feira (10) com 
informações sobre vagas, req-
uisitos, salários, conteúdo 
programático, formas de in-
scrição, critérios de seleção, 

das contarão com a colabora-
ção de estabelecimentos do 
setor de turismo, que vão desde 
hospedagem (hotéis, pousa-
das) à alimentação (bares, res-
taurantes), passando por trans-
porte e casas noturnas.

PROTOCOLO

O protocolo Não é Não foi 
criado para prevenir o cons-
trangimento e a violência con-
tra as mulheres em ambientes 
nos quais sejam vendidas be-
bidas alcoólicas, como casas 
noturnas, boates e casas de 

data e local das provas.
Na avaliação da pesqui-

sadora sobre trabalho de 
mulheres negras Lais Barros 
Gonçalves, que também é co-
ordenadora de Desenvolvim-
ento de Pessoas do Instituto 
do Património Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), 
o percentual de 20% ainda é 
muito pouco perto do quan-
titativo ideal para garantir 
a paridade e isonomia ne-
cessária no Brasil, porém é 
um passo importante para 
a inclusão de pessoas negras 

espetáculos musicais em locais 
fechados ou shows.

A Lei 14.786, que instituiu 
o protocolo, detalha alguns 
dos direitos das mulheres 
nesses ambientes, e deveres 
do estabelecimento. Entre 
eles está o de serem imediata-
mente afastadas e protegidas 
do agressor e de serem acom-
panhadas por pessoas de sua 
escolha tanto enquanto es-
tiverem no estabelecimento 
como para se dirigirem até 
seu transporte, caso queiram 
deixar o local. (Agência Brasil)

nos espaços de poder e tom-
ada de decisão.

Para Lais Barros, as pessoas 
negras do país podem e devem 
participar da criação das políti-
cas públicas, compreendendo 
o contexto social, histórico e 
político brasileiro sobre um ol-
har crítico da realidade. A pes-
quisadora também disse que 
essa maior participação é es-
sencial para a mudança estru-
tural que o país precisa para ga-
rantir espaço, voz e reparação 
histórica para esta população. 
(Agência Brasil)

pais e responsáveis têm nessa 
época do ano, o Procon RJ está 
divulgando cartilha com orien-
tações sobre lista de material 
escolar, matrícula, rematrícula, 
reajuste, entre outros temas. A 
cartilha está disponível no site 
do Procon RJ.

MATRÍCULA

Uma das questões diz res-
peito à matrícula. O aluno já 
matriculado e adimplente tem 
direito de renovar sua matrícu-
la. No entendimento do Procon 
RJ, a escola não pode restringir 
a renovação de matrícula de 
forma unilateral, salvo se hou-
ver justificativa razoável. No 
caso de inadimplência, a autar-
quia adverte que a escola não 
pode romper o contrato esco-
lar enquanto transcorrer o ano 
letivo. Deixa claro que o aluno 
em débito não pode sofrer 
punições, como impedimento 
para assistir aulas ou fazer pro-
vas.  (Agência Brasil)
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Inflação oficial chega a 0,56% em dezembro e fecha 2023 com alta de 4,62%

A inflação oficial do país foi 
de 0,56% em dezembro. Com 
isso, o Índice de Preços ao Con-
sumidor Amplo (IPCA) fechou 
2023 com alta acumulada de 
4,62%, dentro do intervalo da 
meta da inflação determinada 
pelo Conselho Monetário Na-
cional (CMN), que era de 3,25%, 
com tolerância de 1,5 ponto por-
centual para cima ou para baixo. 

Os dados do IPCA foram di-
vulgados nesta quinta-feira (11) 
pelo Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE).

Em dezembro, todos os nove 
grupos de produtos e serviços 
analisados pelo IBGE regis-
traram alta. A maior veio de 
Alimentação e bebidas (1,11%), 
grupo que acelerou em relação a 
novembro (0,63%) e exerceu o 
maior impacto sobre o resultado 
geral (0,23 ponto porcentual). 

Com o aumento nos preços 
da batata-inglesa (19,09%), do 
feijão-carioca (13,79%), do arroz 
(5,81%) e das frutas (3,37%), a 
alimentação no domicílio subiu 
1,34%. Por outro lado, o preço 
do leite longa vida baixou pelo 
sétimo mês seguido (-1,26%).

“O aumento da temperatura 
e o maior volume de chuvas em 
várias regiões influenciaram a 
produção dos alimentos, prin-
cipalmente dos in natura, como 
hortaliças e frutas, que são 
mais sensíveis a essas variações 
climáticas”, disse, em nota, o ge-
rente do IPCA, André Almeida.

“No caso do arroz, que regis-
trou alta pelo quinto mês segui-
do, a produção foi impactada 
pelo clima desfavorável”, expli-
cou o pesquisador. “Já a alta do 
feijão tem relação com a redução 
da área plantada, o clima adver-

so e com o aumento do custo de 
fertilizantes”, completou.

No mesmo período, a ali-
mentação fora do domicílio 
(0,53%) acelerou frente ao mês 
anterior (0,32%), com as altas 

do lanche (0,74%) e da refeição 
(0,48%). Esses dois itens tam-
bém tiveram aumento na com-
paração com novembro.

No grupo dos transportes 
(0,48%), o segundo que mais 

É a primeira vez em dois anos que o IPCA fica dentro da meta estabelecida pelo CMN, que era de 3,25%, com margem de 1,5 ponto porcentual para cima ou para baixo

contribuiu para o índice geral 
com 0,10 ponto porcentual, as 
passagens aéreas (8,87%) con-
tinuaram subindo. Dezembro 
foi o quarto mês seguido de alta 
desse item, que representou o 
maior impacto individual sobre 
a inflação do país (0,08 ponto). 
Por outro lado, todos os com-
bustíveis tiveram deflação: diesel 
(-1,96%), etanol (-1,24%), gaso-
lina (-0,34%) e GNV (-0,21%).

“Pelo fato de a gasolina ser 
o subitem de maior peso entre 
os 377 pesquisados pelo IPCA, 
a queda segurou o resultado do 
índice no mês”, ressaltou André. 
Em dezembro, os preços desse 
combustível recuaram pelo ter-
ceiro mês consecutivo.

Em habitação (0,34%), que 
desacelerou na comparação com 
novembro (0,48%), os des ta-
ques foram as altas da energia 

elétrica residencial (0,54%), da 
taxa de água e esgoto (0,85%) e 
do gás encanado (1,25%). 

n NO ANO
No ano, a inflação acumulada 

de 4,62% ficou abaixo dos 5,79% 
registrados em 2022. O maior 
impacto nesse resultado veio do 
grupo Transportes (7,14%), com 
a alta acumulada da gasolina 
(12,09%). Esse combustível tem 
o maior peso entre os subitens 
pesquisados no IPCA e, no ano 
passado, exerceu a maior contri-
buição individual (0,56 ponto) 
para o resultado geral. “Vale 
lembrar que a gasolina teve o 
impacto da reoneração de tribu-
tos federais e das alterações no 
ICMS”, lembrou André. O grupo 
de Alimentação e bebidas, que 
tem o maior peso no IPCA, subiu 
1,03%. (Reportagem Local)

ABC exportou US$ 6,1 bilhões no ano 
passado, melhor resultado desde 2013
Crescimento de 3,8% nos embarques para o exterior em comparação a 2022 foi o terceiro anual consecutivo

As exportações de empre-
sas com sede no ABC regis tra-
ram em 2023 o me lhor resul-
tado anual desde 2013, ape sar 
da perspectiva de re tra ção no 
comércio e no Produ to In ter-
no Bruto (PIB) mundiais.

No ano passado, os embar-
ques de companhias da região 
al cança ra m US$ 6,13 bilhões, 
to tal 3,8% superior ao envia do 
em 2022 (US$ 5,90 bi lhões), 
segundo da dos do Mi nistério 
do De senvolvimento, Indústria, 
Co mércio e Serviços compi la-
dos pelo Diário Regional.

Trata-se do terceiro ano se-
guido de alta e do me lhor resul-
tado desde os US$ 6,75 bi  lhõe s 
exporta dos pelos sete municí-
pios em 2013.  O desempe nho 
também es tá 61,7% acima 
do patamar de 2019, pré-pan-
demia de covid-19, que afetou 
consideravelmente o comércio 
global (veja gráfico acima).

“O crescimento já era es-
pe rado devido ao aquecimen-
to de negócios depois da tor-
menta que foi a pandemia”, 
disse o diretor-titular do Cen-
tro das Indústrias do Estado 
de São Paulo (Ciesp) em Dia-
dema, Anuar Dequech Jr.

Apesar do fim da crise sani-
tária, o cenário para o comér-
cio internacional segue bas-
tante desafiador devido aos 

efeitos da guerra na Ucrânia, 
à perda de ritmo da economia 
chinesa e à redução da deman-
da em países desenvolvidos.

n AUTOPEÇAS
O crescimento nas expor-

ta ções da região refletiu, prin -
ci palmente, a alta de 35,4% 
nos embarques de autopeças. 
No ano passado, as ven das 
externas nessa rubrica so ma-
ram US$ 528 milhões, contra 
US$ 390 milhões em 2022.

No sentido contrário, o en-
vio de veículos – rubrica que 
con sidera carros, comerciais le-
ves e pesados, chassis de ca mi-
nhões e ônibus – recuou 1,7%, 
para US$ 2,71 bilhões. O re-
sultado foi puxado pela queda 
nas encomendas da Argentina, 
principal parceiro comercial do 
setor automotivo brasileiro.

Ainda assim, os “hermanos” 
responderam por 27,2% das ex-
portações dos se te municípios 
em 2023, ou US$ 1,67 bilhão. 
O México tomou a posição dos 
Estados Unidos e tornou-se o 
segundo maior parceiro comer-
cial do ABC, com encomendas 
de US$ 1,05 bilhão, alta de 58% 
ante o enviado em 2022.

No corte geográfico, quatro 
dos sete municípios da região 
melhora ram seu desempenho 
na passa gem de 2022 para 

2023, com des taque para 
São Bernardo, que elevou em 
11,1% suas exportações, para 
US$ 4,05 bi lhões, ou 66,1% 
do total embarcado pelo ABC. 
O pior resultado foi o de Santo 
André, com queda de 20,0% 
na mesma comparação, para 

US$ 462,6 milhões.

n BALANÇA
O ABC reduziu em 8,8% o 

total de importa ções no ano pas-
sado, para US$ 4,8 bilhões. Trata-
se do menor valor desde 2020.

Como as exportações au-

mentaram e as importações caí -
ram, a balança co mer cial dos sete 
municípios me lhorou e voltou a 
ficar positiva pelo segundo ano 
seguido. Houve superávit de 
US$ 1,30 bilhão no ano pas-
sado, contra US$ 621 mi lhões 
em 2022. (Diário Regional) 

Benefícios do INSS 

acima do salário 

mínimo terão  

reajuste de 3,71%

Os benefícios do Instituto 
Nacional do Seguro Social 
(INSS) acima de um salário 
mínimo subirão 3,71% neste 
ano, confirmou nesta quin-
ta-feira (11) o Ministério da 
Previdência Social. O reajuste 
vai seguir o Índice Nacional 
de Preços ao Consumidor 
(INPC) do ano passado, di-
vulgado mais cedo pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística (IBGE).

Com a definição do ín-
dice de reajuste, o teto do 
INSS subirá R$ 278,52. Os 
benefícios de valor mais alto 
passarão de R$ 7.507,49 pa-
ra R$ 7.786,01 em 2024.

Além de corrigir os bene-
fícios acima de um salário 
mínimo, o INPC também é 
aplicado nas contribuições 
para a Previdência Social, as 
quais sobem conforme o sa-
lário. Quanto mais o trabalha-
dor na ativa recebe, mais está 
sujeito a alíquotas adicionais 
que elevam a contribuição.

Os benefícios atrelados ao 
salário mínimo subirão 8,4%, 
de R$ 1.320 para R$ 1.412. A 
variação reflete à política de 
correção aprovada em agosto 
do ano passado, que prevê  re-
posição da inflação pelo INPC 
do ano anterior, mais a varia-
ção do Produto Interno Bruto  
de dois anos antes. O decreto 
com o valor do  mínimo foi 
as  si nado no fim de dezembro 
pe lo presidente Lula. (ABr)

Helena Pontes/Agência IBGE

Grupo Alimentação e bebidas registrou alta de 1,03% em 2023
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• Conta Corrente

• Máquina de Cartões

• Cartão Empresarial

• Crédito

• Cobrança

• Investimentos 
  e muito mais

Existe alternativa.

Somos uma instituição financeira cooperativa 
que cresce junto com você, sua empresa  
e a sociedade. Por isso, oferecemos soluções 
ideais para o seu negócio prosperar, taxas 
justas e atendimento próximo, humano  
e também digital, em todo o Brasil e na palma 
da sua mão. 

Escolha o Sicredi, 

onde o dinheiro rende 

um mundo melhor.

SAC - 0800 724 7220      Deficientes Auditivos ou de Fala - 0800 724 0525. Ouvidoria 0800 646 2519.

Aponte a câmera do 
celular e saiba mais.

BALANÇA COMERCIAL ABC

Fonte: Ministério do Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços
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Exportações (US$ bi)

Importações (US$ bi)

Saldo comercial (US$ bi)

Desempenho da região            2023            2022             %              Exportações/importações (US$ mi) por município

Exportações (em US$ bilhões) em cada ano
Exportações de empresas da região tiveram em 2023 o melhor resultado em dez anos

6,13

4,82

+1,30

Corrente (US$ bi) 10,95

5,90

5,28

+0,62

11,19

+3,8

-8,8

+110,3

-2,2



Grupo aponta irregularidades nas eleições realizadas em dezembro de 2023 para composição do Conselho Municipal de Saúde

Minha Cidade
jornalismo@diarioregional.com.br

A Frente Ampla em Defesa 
do SUS de Santo André, uMovi-
mento Popular de Saúde criado 
em outubro de 2021 com ob-
jetivo de defender o sistema 
público de saúde no município, 
lançou abaixo assinado pedindo 
a intervenção e impugnação da 
eleição para Conselho Municipal 
de Saúde (CMS) de Santo André 
- gestão 2024/2026, realizado em  
21 de dezembro de 2023.  

Pela lei, a eleição dos repre-
sentantes para o CMS deve ocor-
rer a cada dois anos, quando tra-
balhadores e usuários da saúde, 
prestadores de serviço e gestores 
disputam cadeiras no Conselho 
para deliberarem sobre o SUS 
da cidade. Porém, segundo a 
Frente “ocorreram graves irregu-
laridades durante o pleito que 
ferem diretamente o processo 
democrático previsto para a 
gestão do SUS”.

Entre as questões levantadas 
pelo grupo estão a deslegitimação 
de decisões soberanas aprovadas 
em plenária na 18ª Conferência 
Municipal de Saúde de Santo An-
dré, como a invalidação da partic-
ipação de candidatos nas eleições, 
mesmo estando aptos; eleição de 

dele gado representante do seg-
mento de usuários, que possui 
vínculo e relação de parentesco 
direto com a secretária execu-
tiva do CMS, representante do 
segmento de gestor; falta de 
comprovação de existência e atu-
ação no município, da entidade 
chamada Frente em Defesa do 
SUS, entre outras. 

Outra questão levantada pela 
frente são atrasos nos repasses de 
verba para os Conselhos e o afas-

tamento do governo municipal. 
Questionada, a prefeitura re-

chaçou distanciamento dos con-
selhos e afirmou que o atraso nas 
verbas diz respeito a repasses re-
alizados para o Fundo Municipal 
de Cultura (veja mais informa-
ções na matéria abaixo).

O presidente do Conselho 
de Promoção de Igualdade 
Racial (Compir), Davidson Ri-
beiro, representante da União 
de Negros pela Igualdade (Un-

egro), afirmou que nos quatro 
meses em que preside o Com-
pir percebeu grande distancia-
mento em questão de comuni-
cação do Conselho por parte da 
sociedade civil com a Secretaria 
e Diretores responsáveis por 
parte do Governo.

 “Percebe-se que as demandas 
citadas pelos conselheiros não 
são tratadas de forma prestativa 
como deveria ser. Durante esses 
meses ficou nítido que o Compir 
é algo secundário para o governo, 
e conversando com alguns anti-
gos conselheiros eles relataram 
o mesmo sentimento”, pontuou 
em entrevista ao Diário Regional.

Segundo a Frente, os ofícios 
de entidades da sociedade civil e 
de conselheiros de saúde envia-
dos em dezembro para o CMS 
denunciando as irregularidades 
e solicitando providências, não 
foram respondidos. 

“Por exemplo, a conselheira 
Silvia Guayaná-Muiramomi que 
representa os povos indígenas, 
fez um levantamento e encon-
trou documentos que apresen-
tam repasses que deveriam ser 
feitos ao Compir. Foi enviado um 
ofício à secretaria responsável 

Frente faz abaixo assinado por impugnação das 
eleições de Conselho Municipal de Santo André 

São Bernardo dá início às audiências 
públicas para revisão do Plano Diretor

Os Conselhos Municipais de 
Santo André têm feito diversas 
críticas ao governo municipal 
(ver matéria acima). Ques-
tionada, a prefeitura informou 
ao Diário Regional que o 
atraso nas verbas diz respeito 
a repasses realizados para o 
Fundo Municipal de Cultura. 
“Devido ao período pandêmico, 
existe de fato um atraso que está 
sendo sanado, depositando-se 
parcelas no fundo para que se 
salde a dívida. Não é levado em 
consideração por parte da socie-
dade civil do Conselho de Cul-
tura que durante o período pan-
dêmico Santo André realizou 
dois auxílios emergenciais ao 
setor cultural, recursos estes que 
competiriam com os recursos de 
repasse ao fundo. De qualquer 
forma, esses ajustes estão sendo 
realizados e os repasses estão 
sendo sanados”, afirmou.

Segundo a prefeitura, Santo 
André nunca teve um volume 
tão grande de recursos repas-
sados ao setor cultural dentro 

de uma política de fomento, até 
mesmo porque o município, 
com as leis Aldir Blanc e a lei 
Paulo Gustavo, tiveram bastan-
tes recursos de fomento para 
o setor cultural, num total de 
quase R$ 10 milhões nos últi-
mos dois anos, e mais R$ 4,6 
milhões que serão repassados 
com a Lei Aldir Blanc 2. “Além 
destes, também foram abertos 
editais do fundo de cultura num 
total de R$ 681 mil no final de 
2023, montante este que inclui 
parte dos repasses que estavam 
atrasados.”.

Quanto ao relacionamento 
da sociedade civil no Conselho 
de Cultura, a prefeitura afirma 
que não existe nenhum distan-
ciamento. “Todas as reuniões 
são cumpridas e muitas das sug-
estões são acatadas pelo Consel-
ho, desde que tenham recursos”, 
pontuou.

ORÇAMENTO
Em relação ao Compir, a Uni-

dade de Assuntos Institucionais 

e Comunitários informa que o 
orçamento foi interpretado de 
maneira equivocada. “Os va-
lores citados são de possíveis 
projetos ou emendas estad-
uais e federais. A Unidade está 
tentando agendar uma reunião 
com o Conselho para sanar to-
das as dúvidas.”

No que diz respeito à Secre-
taria de Saúde, a pasta informou 
que garante a autonomia plena 
para a atuação do Conselho Mu-
nicipal de Saúde, assim como 
concede o respaldo para o fun-
cionamento institucional do 
órgão, apoiando em suas inicia-
tivas e ampliando suas ações em 
toda a rede municipal de saúde. 
Ressalta, ainda,  que não há reg-
istros de atrasos nos repasses 
financeiros feitos ao CMS.

“Em relação às denúncias, 
a Secretaria de Saúde esclarece 
que atua sempre no rigor da 
legislação e apura com extremo 
rigor as irregularidades que se-
jam notificadas oficialmente.” 

(Diário Regional)

pedindo esclarecimentos. Ofício 
que não foi respondido já passa-
dos mais de 30 dias.  A demora 
da resposta faz com que os re-
passes tenham a data vencida 
e o Compir não seja contemp-
lado”, destacou Ribeiro. 

Marilena Nakano, que atua 
junto ao Conselho Municipal 
de Políticas Culturais, afirmou 
que o Executivo é obrigado por 
lei a repassar “5% do orçamento 
aprovado para o Gabinete da 
Secretaria de Cultura e Turismo 
e para o Departamento de Cul-
tura, excetuando-se gastos com 
pessoal” a título de financia-
mento público das políticas de 
cultura em Santo André. 

“O prefeito Paulo Serra, re-
sponsável por enviar ao Legis-
lativo a proposta de orçamento 
anual, não tem feito isso desde 
2017. Assim, não cumpre a lei 
e até a presente data deixou de 
depositar no Fundo Municipal 
de Cultura (um dos mecanis-
mos de financiamento público 
do setor) cerca de R$950.000, 
recursos provenientes do Tes-
ouro Municipal conforme man-
da a lei”, destacou Nakano.

(Diário Regional)

Saber identificar os primei-
ros sinais de hanseníase e pro-
curar ajuda profissional podem 
ser o diferencial no diagnóstico 
precoce e na cura da doença, 
reduzindo as chances de inca-
pacidades ou danos neurais ir-
reversíveis. Por isso, durante 
todo o mês, as Unidades Básicas 
de Saúde (UBSs) de Diadema 
intensificarão a busca ativa em 
atendimentos e visitas domicili-
ares e sensibilização nos grupos 
de cuidado e nas salas de espera.

Caracterizado pela cam-
panha Janeiro Roxo, o primeiro 

mês do ano destina-se a infor-
mação e conscientização da 
hanseníase. “Uma doença de 
pele que, apesar de não estar 
tão prevalente, pode ser inca-
pacitante se não tratada ad-
equadamente, pois atinge ner-
vos periféricos e causa lesões 
neurais”, alerta a coordenadora 
da Vigilância Epidemiológica 
de Diadema, Selina Guilhen 
Freitas dos Santos. 

Por isso, é de interesse à 
saúde pública e notificação 
compulsória, ou seja, quando 
há suspeita da doença, o profis-

sional de saúde deve avisar as 
autoridades sanitárias para que 
as medidas sejam adotadas.

Seus principais sinais são 
manchas (brancas, avermel-
hadas, acastanhadas ou amar-
ronzadas) com alterações da 
sensibilidade (dor, frio e calor), 
áreas com diminuição de pelos 
e suor, sensação de formiga-
mento ou fisgadas, diminuição 
ou ausência da sensibilidade 
e força muscular e caroços no 
corpo (em alguns casos aver-
melhados e dolorosos). (Re-
portagem Local)
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Depois de um atentado terrorista, Santi é tomado por refém 
por Hamza, o único terrorista que sobreviveu. Em uma 
reviravolta inesperada, seus papéis são trocados e Santi 
se torna um homem-bomba andando pela Gran Vía de 

Madrid, vestindo um colete com explosivos. 
Com Luis Tosar, Inma Cuesta, Nourdin Batán, direção de 

Daniel Calparsoro e roteiro de Gemma Ventura

Santo André 
interdita trecho da 

Avenida dos Estados 
para obras

A Prefeitura de Santo André 
vai interditar neste sábado (13) 
trecho da Avenida dos Estados, 
na altura da Praça Samuel de 
Castro Neves.  A medida se 
faz necessária para avanço 
nas obras do Complexo Viário 
Santa Teresinha, que terá duas 
novas pontes transpondo o 
Rio Tamanduateí. Com a in-
terdição, o tráfego será canali-
zado para parte de trás da Praça 
Samuel de Castro Neves, para 
que então os motoristas retor-
nem à Avenida dos Estados.

O Departamento de Engen-
haria de Tráfego (DET) montará 
esquema especial de tráfego, 
desvio e destacamento de agen-
tes para orientar os motoris-
tas. Demais ajustes no tráfego 
serão implementados para não 
comprometer a mobilidade da 
região. A interdição do trecho 
vai prosseguir por tempo inde-
terminado. (RL)

Prefeitura descarta afastamento dos 
conselhos municipais andreenses

Diadema intensifica conscientização e 
combate à hanseníase no Janeiro Roxo

A Prefeitura de São Ber-
nardo, por meio da Secretaria 
de Obras e Planejamento Es-
tratégico, promove a partir de-
sta sexta-feira (12/1) audiên-
cias públicas para a revisão do 
Plano Diretor, documento que 
orienta o desenvolvimento sus-
tentável da cidade nos próxi-
mos anos, sobretudo em áreas 

fundamentais como: mobili-
dade urbana, habitação, saúde, 
geração de empregos, meio am-
biente e outros.

Até o final de janeiro serão 
três encontros temáticos: o 
primeiro, nesta sexta será real-
izado às 19h na Câmara l (Praça 
Samuel Sabatini, 50, Centro) 
onde será discutido o Uso e Ocu-

pação de Solo; o segundo encon-
tro será no dia 19/1 no Teatro 
Lauro Gomes (Rua Helena Jac-
quey, 171, Rudge Ramos) e con-
tará com o debate sobre redes de 
infraestrutura. 

O último encontro será na 
EMEB Arlindo Miguel Teixeira 
(Estrada dos Alvarengas, 7.500, 
Alvarenga) no dia 26/1. (RL)

Foto cedida por Silvia Guayaná-Muiramomi

Conselho da cultura critica falta de repasses
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O mês de janeiro é dedi-
cado à conscientização sobre a 
saúde mental. Criada em 2014, 
a campanha Janeiro Branco 
ocorre neste mês devido às re-
flexões típicas do início do ano. 
O “Branco” simboliza a opor-
tunidade de cuidar da saúde 
mental, com ações como pal-
estras e campanhas nas redes 
sociais, visando reduzir o estig-
ma dos transtornos mentais e 
promover o autocuidado. A ini-
ciativa destaca a importância 
da saúde mental como parte 
integral da saúde global.

Em alusão ao mês, o Diário 

Comerciantes do Eldorado contabilizam prejuízos 
com falta de energia. “Descaso total  da Enel”, dizem
Enel afirma que a equipe trabalha para restabelecer o fornecimento dos clientes que tiveram o serviço afetado pelas chuvas de quarta

Os comerciantes da Es-
trada Pedreira Alvarenga, 
corredor comercial no Eldo-
rado, em Diadema, ficaram 
sem energia por mais de 
36 horas e contabilizam os 
prejuízos. Segundo os em-
preendedores, a energia 
acabou na manhã de quarta-
feira (10) e o conserto só foi 
realizado nesta quinta, por 
volta das 20h40.

A proprietária do Res-
taurante A Candeia, Vera 
Lucia Rocha, afirmou que 
perto das 8h30 da manhã 
de quarta houve um estou-
ro na rede elétrica de uma 
das lojas da rua. Segundo a 
empresária, a Enel foi con-
tatada diversas vezes e por 
vários empreen dedores, e a 
cada vez mudava o horário 
para solução do problema. 

Vera Lucia contabiliza 
os prejuízos com os produ-
tos estocados nos freezers. 
“Tenho um casamento para 

n ENTRE ASPAS

Fui até a Central da 

Enel em Piraporinha 

e não tinha ninguém 

para me atender

Vera Lucia Rocha

mais de 110 convidados e 
terei de jogar fora toda a 
comida que havia comprado. 
Meu prejuízo é imenso. Le vei 
os produtos para casa, ver se 
consiguia salvar alguma coisa 
do casamento”, afirmou.  

Outro comerciante que 
contabiliza os prejuízos é Edu-
ardo da Silva Teixeira, propri-
tário do Lava Rápido Oliveira. 
“Uns 40 minutos depois que 
acabou a energia eu liguei 
para a Enel. Tenho um free-
zer, pois trabalho com comida 

e bebida também. Quando me 
atenderam me informaram 
que a previsão de conserto era 
para o dia 11 (quinta). Ainda 
questionei a data e a aten-
dente me confirmou que era 
para esta quinta. Ainda me 
falou que o prejuízo com os 
alimentos não é ressarcido. Só 
aparelhos queimados devido 
a problemas elétricos são res-
sarcidos. Meu prejuízo deve 
chegar a R$ 8 mil”, destacou 
Eduardo da Silva. 

Por volta das 9h45 des-

ta quinta-feira, os comer-
ciantes constataram a pre-
sença de um caminhão da 
Enel e foram conversar com 
os colaboradores da empre-
sa. “Falamos com eles. Dis-
seram que teriam de esperar 
autorização para realizar o 
conserto e que depois disso 
ainda levaria uma hora. Um 
absurdo”, disse Vera. Se-
gundo Teixeira, os veículos 
ficaram no local por meia 
hora e saíram sem realizar 
qualquer conserto.

Fotos cedidas por Vera Lucia Rocha

Caminhão da Enel ficou parado por meia hora na rua e deixou o local sem fazer o conserto. 
No destaque, empresária mostra freezer do restaurante; prejuízo com alimentos não é ressarcido

JANEIRO BRANCO

APOLINÁRIO 
& 

CONDÓMINUS
CRECI - 22.623-J

Administração  Venda Locação

Fale conoso 

Rua Manoel da Nóbrega, 299 - Centro - Diadema 

4044-5000/ 4056-3111

TRADIÇÃO EM SERVIÇOS IMOBILIÁRIOS

Para tentar resolver o 
problema, a comerciante 
se dirigiu ao posto da Enel, 
mas não chegou a ser aten-
dida. “Fui até a Central da 
Enel em Piraporinha e não 
tinha ninguém para me 
atender. Um funcionário 
ligou para um encarregado, 
que disse que ‘iria provi-
denciar’. Quero saber como 
vai ficar meu prejuízo. Total 
descaso da Enel com os con-
sumidores”, destacou Vera 
Lucia Rocha.

OUTRO LADO
Questionada, a Enel in-

formou por meio de nota que 
havia normalizado até esta 
quinta-feira à tarde “o for-
necimento de energia para 
mais de 93% dos clientes 
afetados pelos novos tempo-
rais que atingiram a área de 
concessão da companhia na 
quarta-feira (10). A distri-
buidora segue com reforço 
das equipes emergenciais 
em campo para restabelecer 
o fornecimento dos clientes 
que tiveram o serviço afe-
tado desde o fim da tarde 
e noite de ontem (quarta). 
No momento, o número de 
atendimentos segue dentro 
de um padrão normal de 
ope ração da distribuidora 
em dias de chuvas”.

A concessionária res-
saltou, ainda, que durante 
esta semana os fortes ven-
tos associados a quedas de 
árvores e galhos destruíram 
alguns trechos da rede elé-
trica. “O trabalho de recon-
strução em cada uma des-
sas ocorrência é complexo, 
envolve a substituição de 
cabos e postes, entre outros 
equipamentos. A compan-
hia acrescenta que seguirá 
com a mobilização total das 
equipes em campo durante 
todo o período de chuvas.”

Vera Lucia discorda da 
resposta da Enel. “Era umas 
8h30 quando houve estouro 
forte na rede elétrica, depois 
ficou dando estalos até à tar-
de. Nesse momento tinha sol. 
Não foi devido às chuvas.” 

A Enel informou que para 
solicitações de falta de luz, a 
orientação é que os clientes 
priorizem os canais digitais 
como o APP Enel São Paulo 
ou a agência virtual no site 
www.enel.com.br.  “A distri-
buidora também disponibi-
liza um canal pelo SMS para 
registrar falta de energia. 
Basta enviar uma mensa-
gem gratuita para o número 
27373 com a palavra LUZ e 
o número da instalação que 
consta na conta da Enel.”

(Diário Regional)

Abuso na infância traz consequências para a vida toda, afirma psicanalista
Regional traz como destaque 
as consequências à saúde men-
tal das vítimas de violência. Ofe-
recer suporte psicológico e pro-
mover a conscientização sobre 
os impactos à saúde da vítima 
de forma geral é essencial.

A psicanalista Eliana Cris-
tina Coutinho afirma que es-
trago causado pelo ambiente 
abusivo na vida de uma pessoa 
é enorme. “Se a violência ocorre 
na infância, a criança passa a 
aceitar esse ambiente como 
“normal” e a replicar os mes-
mos comportamentos na es-
cola, nós relacionamentos com 

seus amigos e na vida adulta. 
Por mais que odeiem o ambi-
ente nocivo em que viviam, 
acabam buscando, mesmo que 
inconscientemente, esse am-
biente em sua vida adulta. Na 
maioria dos casos, crianças que 
viveram em ambientes abusi-
vos se tornam adultos abusi-
vos. O oposto também ocorre, 
se tornam adultos totalmente 
permissivos no que se refere 
aos abusos”, destaca.

Segundo a psicanalista, 
as mulheres são mais vul-
neráveis a episódios de violên-
cia e às vezes não percebem o 

ambiente tóxico onde vivem. 
“Não que não ocorram com 
homens, mas os relatos de ca-
sos são menores. Muitos vi-
veram desde crianças em am-
bientes tóxicos e muitas vezes 
ouviam coisas como: ‘é o jeito 
dele (a). Não o incomode, 
pois pode ficar pior’. A educa-
ção baseada no conformismo 
faz com que as mulheres não 
consigam perceber que estão 
sendo abusadas.”

Comportamento abusivo
Eliana destaca que a par-

tir do momento que só uma 

das partes do relacionamento 
impera já se torna um com-
portamento abusivo. Segundo 
a psicanalista, pessoas que 
não podem opinar sobre suas 
preferidas, passam a viver úni-
ca e exclusivamente em torno 
do companheiro (a) já está em 
um relacionamento abusivo. 
“Onde alguém não pode ter sua 
individualidade já podemos 
considerar ser um relaciona-
mento abusivo”, pontua.

A conscientização sobre o 
abuso é o primeiro passo para 
que a prática seja descontinu-
ada. Segundo a psicanalista, 

essa conscientização é um 
momento doloroso, mas vital. 
“No caso da mulher, ela tem 
de tomar consciência de que 
não está destinada a continuar 
nesse relacionamento. Existem 
escolhas e precisam ser toma-
das se desejam uma vida me-
lhor. Quando falo de mudanças 
me refiro a limites. Estabelecer 
regras e lutar para que seu 
“não” signifique “não”. É ex-
tremamente necessário que a 
mulher assuma o controle de 
sua vida, com autossuficiência 
e autocuidado.”

(Diário Regional)
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DANIEL DIAS

 AutoMotrix

Entre carros de passeio e 
comerciais leves eletrificados, 
2023 fechou no Brasil com 
93.965 unidades vendidas, com 
um aumento de 90,5% em rela-
ção ao ano anterior. Os veículos 
100% elétricos tiveram no ano 
passado 19.302 emplacamen-
tos, em alta de 127,8%, en-
quanto nos híbridos – que com-
binam um motor a combustão 
interna com um ou mais elé-
trico – foram de 74.663, cresci-
mento de 82,8%. 

Os dois segmentos ficaram 
desde 2016 com isenção do 
imposto de importação para 
veículos 100% elétricos e com 
redutor nas alíquotas para os 
híbridos (de 2% até 4%), pan-
orama que mudará a partir 
deste mês, com uma escala de 
aumentos até julho de 2026. 
Para os elétricos, subirá gradu-
almente de 10% a 35% e para 
os híbridos, de 12% a 35%.

Nas marcas, 2023 teve um 
domínio quase absoluto das 
chinesas nos 100% “verdes”, 
com quase 30 mil unidades 
comercializadas pela BYD 
(17.043) e pela GWM (11.475), 
com as extraordinárias vendas 
do BYD Dolphin, lançado no 
Brasil em julho e que se tor-
nou o carro mais emplacado 
do país no segmento, com 
6.809 unidades, mais de um 
terço do total dos inteira-
mente elétricos, com apenas 
cinco meses de mercado. 

Nos híbridos, a Toyota 
fechou 2023 na liderança com 
o Corolla Cross, com 12.115 
emplacamentos, e o Corolla 
sedã em terceiro (7.885), ten-

do as três versões do GWM 
Haval H6 no meio (10.703). 
E mais de 95% do volume de 
vendas de eletrificados da 
Toyota foram de veículos pro-
duzidos no Brasil. (colaborou 
o consultor Marcelo Caval-
cante de Lima)

Os 100% elétricos mais 

vendidos no Brasil em 2023

1 - BYD Dolphin – 6.809
A presença do hatch tra-

zido da China não causou 
alvoroço apenas nas vendas 
mas também nos preços dos 
principais concorrentes (Re-
nault Kwid E-Tech, Chery iCar 
e JAC E-JS1), pois o Dolphin 
desembarcou a R$ 149.800, 
com uma diferença significa-
tiva: ele é maior que os três 
subcompactos rivais. Com 
um motor elétrico assíncrono 
de 95 cavalos e 18,3 kgfm, o 
Dolphin pode rodar 291 quilô-
metros com uma carga total, 
de acordo com o Inmetro.

2 - Volvo XC40 – 1.802
Primeiro automóvel 100% 

elétrico lançado pela Volvo, 
o XC40 Recharge chegou ao 
Brasil em 2021 e atualmente 
custa R$ 299.950. O SUV tem 
dois motores – um ligado a 
cada eixo – com um total de 

413 cavalos. Segundo a marca 
sueca, o carro pode alcançar 
400 quilômetros de autono-
mia com uma carga total. 

3 - BYD Yuan Plus – 1.756
A proposta da BYD com o 

SUV Yuan Plus EV é bem dife-
rente em relação ao seu carro-
chefe Dolphin. Mesmo assim, 
o Yuan Plus teve uma satis-
fatória aceitação do brasileiro. 
Com preço de R$ 229.800, 
o SUV é equipado com um 
motor elétrico síncrono per-
manente de 204 cavalos de 
potência. O carro tem uma 
autonomia de até 425 quilô-
metros e conta com a bateria 
Blade, com formato de lâmina 
para ter maior densidade en-
ergética e duração e melhor 
aproveitamento de espaço. 

4 - BYD Seal – 1.040
O sedã-cupê da BYD im-

pressiona por suas formas e 
potência, com 531 cavalos, 
próxima do Porsche Taycan 
4S. Atualmente com preço de 
R$ 296.800, o Seal conta com 
bateria Blade – de fosfato de 
ferro e lítio (LFP), que faz par-
te da estrutura da carroceria 
do carro – de 82,5 kWh. Pelo 
WLTP, o elétrico pode chegar 
a 570 quilômetros na versão 
com tração traseira e a 520 

quilômetros na integral. 
5 - GWM Ora 03 – 772
Na guerra de preços entre 

os modelos 100% elétricos de 
entrada no Brasil, a GWM ata-
cou com o hatch Ora 03, com 
a configuração Skin custando 
R$ 150 mil e a GT, R$ 184 mil. 
Ambas são equipadas com o 
mesmo motor, localizado no 
eixo dianteiro, que oferece 
171 cavalos de potência. A au-
tonomia é de 310 quilômetros 
na Skin e de 400 quilômetros 
na GT, conforme o ciclo WLTP. 

Os híbridos mais vendidos 

no Brasil em 2023

1-Toyota Corolla Cross – 
12.115

O Corolla Cross foi apre-
sentado em 2021. Quatro 
meses depois, também pro-
duzidas em Indaiatuba (SP), 
vieram as versões híbridas 
do líder de mercado brasileiro 
em 2023 no segmento. 
Com preços a partir de R$ 
199.690, o SUV utiliza a 
mesma plataforma TNGA-C 
do sedã. As versões híbridas 
contam com o motor 1.8L 
VVT-i 16V de ciclo Atkinson 
com 101 cavalos de potência 
a etanol associado a dois elé-
tricos de 72 cavalos de potên-

cia, totalizando 122 cavalos. 
A bateria de níquel-hidreto 
metálico está localizada em-
baixo do banco traseiro e a 
transmissão Hybrid Transax-
le atua por meio da chamada 
engrenagem planetária.

2 - GWM Haval H6 – 10.703
A GWM trouxe para o 

Brasil o Haval H6 importado 
da China, com três versões, a 
HEV, a R$ 207.790, com um 
motor a combustão 1.5 turbo 
e um elétrico com potência 
combinada de 243 cavalos, 
e duas plug-in, a PHEV, a 
R$ 269 mil, e a GT, a R$ 299 
mil. As duas usam o mesmo 
motor 1.5 turbo a combustão 
combinado a dois elétricos 
(um em cada eixo), que pro-
duzem em conjunto 393 
cavalos de potência. A marca 
chinesa adquiriu a fábrica de 
Iracemápolis (SP) que era da 
Mercedes-Benz e produzirá a 
partir deste ano a picape hí-
brida Poer no local. 

3 - Toyota Corolla – 7.885
Produzido em Sorocaba 

(SP), o carro mais vendido da 
história da indústria automo-
tiva mundial tem na versão Al-
tis seu maior trunfo para bri-
gar entre os híbridos no Brasil. 
Com preço de R$ 182.990, o 

sedã médio da Toyota tem um 
motor 1.8 flex de 101 cavalos 
aliado a um elétrico de 72 
cavalos, com um total de 122 
cavalos, como nas versões híbri-
das do SUV Corolla Cross. O 
Corolla sedã híbrido conta com 
transmissão automática do tipo 
CVT e tração integral. 

4 - BYD Song Plus – 7.670
O Song Plus foi o quarto 

modelo da BYD anunciado 
para o mercado brasileiro. O 
SUV é o primeiro veículo da 
marca chinesa a chegar ao 
Brasil com a exclusiva tecnolo-
gia superhíbrida plug-in DM-
i. Atualmente com preço de 
R$ 229.800, o Song Plus tem 
um motor 1.5 de 110 cavalos, 
desenvolvido especialmente 
para integrar a DM-i, somado 
a um elétrico de 179 cavalos. 
De acordo com a BYD, quando 
combinados, os dois motores 
oferecem uma dirigibilidade 
próxima à de um veículo 100% 
elétrico. 

5 - Caoa Chery Tiggo 8 Pro 
– 4.606

A Caoa Chery eletrificou 
toda a sua linha e passou a 
oferecer uma versão híbrida 
para cada um de seus mode-
los vendidos no Brasil. O 
“top” da gama passou a ser 
o SUV de até sete lugares 
Tiggo 8 Pro, equipado com 
um sistema híbrido plug-in. 
A combinação do motor 1.5 
turbo com dois elétricos ofe-
rece 317 cavalos de potência 
total. Com preço a partir de 
R$ 279.990, o Tiggo 8 Pro 
Hybrid conta com os propul-
sores elétricos acoplados ao 
câmbio, substituindo o con-
versor de torque e trabalhan-
do como tivesse 11 marchas. 

invasão dos

 ELETRIFICADOS 

2023 ficará 

marcado como 

o “start” dos 

veículos 100%

 elétricos e híbridos 

no mercado 

brasileiro

GWM Ora 03BYD Dolphin

Fotos: Divulgação

Imóveis

VENDAS

LOCAÇÃO

Av. Fábio Eduardo Ramos Esquível, 365 - Centro - Diadema

Casa - Jardim Oriental
São Paulo

02 dormitórios, 150 M²
R$ 600.000,00  
Ref.: CA002006

Casa - Casa Grande 
Diadema/SP

05 vagas, 02 dormitórios, 250M²
R$ 580.000,00 
Ref.: CA002228

Casa - Centro 
Diadema/ SP

02 vagas, 03 dormitórios, 
156 M² - R$ 380.000,00

Ref.: CA001819

Apartamento - Centro  
Diadema/ SP

01 vaga, 02 dormitórios, 57M²
R$ 220.000,00 
Ref.: AP002345

Apartamento - Centro 
Diadema/ SP

01 vaga, 03 dormitórios, 
73.67 M²- R$ 373.000,00 

Ref.: AP001014

Apartamento -Centro 
Diadema/ SP

01 vaga, 02 dormitórios, 53M²
R$ 250.000,00 
Ref.: AP000847

CASA TABÃO - S.B.C.
03 DORMITÓRIOS 

280M² , C/ 02 VAGAS
R$ 2.800,00

REF.: CA000449

APARTAMENTO
JARDIM CANHEMA- DIADEMA

03 DORMS , 54 MTS 
C/ 01 VAGA 
R$ 1.100,00   

REF.: AP000700

SALÃO-COMERCIAL
SSSUNÇÃO- S.B.C.
ÁREA UTIL  140M²,

COM WC
R$  5.000,00  

REF.: SL-000258

APARTAMENTO
CENTRO - DIADEMA
02 DORMS, 50MTS, 

01 VAGA
R$ 1.400,00  

REF.: AP000665

SALA - COMERCIAL
CENTRO-DIADEMA

ÁREA ÚTIL 25M²,
 C/  WC, GARAGEM

R$ 1.500,00
REF.: SA000221

CASA - VILA
CONCEIÇÃO - DIADEMA

04DORMS, 160MTS,
C/ VAGA

R$ 1.800,00
REF.: CA000614

CASA - COMERCIAL 
CENTRO - DIADEMA

COM 120MTS 
COM 02 VAGAS   

R$ 2.500,00
REF.: CA000824

GALPÃO- VILA
C0NCEIÇÃO- DIADEMA

 COM 700 MTS, 
COM WC

RS 10.000,00 
REF.:GA000145

Apartamento - Centro  
Diadema/SP

01 vaga, 02 dormitórios, 58M²
R$ 260.000,00  
Ref.: AP001966

Terreno 
Piraporinha 

Diadema/ SP 250M²
R$ 650.000,00 
ref.: TE001035

2ª a 6ª das 8h15 às 12h das 13 às 18h - Sábado das 8h às 14h

Você pode acreditar

Anuncie: 4057-9000

www.diarioregional.com.br
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Roteiro do Bom Apetite

Imóveis

Serviços Gerais

Indicador de Saúde

Perguntas para esta coluna podem ser enviadas pelo e-mail: comercial@biomedic.com.br  
ou para rua: Amélia Eugênia, nº 264 - Centro Diadema/ SP - CEP: 09911-260 - Fone/ Fax: (11) 4044-3777

INFORME

A IMPORTÂNCIA DO GERENCIAMENTO DO RISCO QUÍMICO

Jefferson dos Santos, Supervisor Técnico 
em Segurança do Trabalho e Bombeiro Civil, atuando 

no Depto. de Engenharia do Grupo Biomédic.

O gerenciamento desses produtos requer inicialmente a avaliação dos possíveis riscos, que 

engloba a identificação dos perigos de cada produto; o estabelecimento da relação dose-
resposta; a estimativa das formas de exposição e a caracterização, por fim, dos riscos; 
para possibilitar posteriormente a implementação de medidas de controle e prevenção e a 

correta comunicação dos riscos existentes, propiciando maior segurança no contato com os 
produtos químicos.

 A discussão sobre implementação de sistemas de gestão segura para substâncias químicas 

fez-se imprescindível com o aumento da produção e o uso de produtos químicos advindo do 
intenso processo de industrialização e do crescimento populacional, aliado ao surgimento 
de inúmeras doenças e acidentes relacionados a estes produtos no ambiente de trabalho e 

geral. A segurança química, baseada no conceito de qualidade de vida, é entendida como 

um conjunto de estratégias para o controle e prevenção dos efeitos adversos ao ser humano 
e ao meio ambiente, decorrentes da extração, produção, armazenagem, transporte, manu-
seio, uso e descarte final de produtos químicos. 
Neste contexto, a FISPQ (Ficha de Informações de Segurança de Produtos Químicos) é 
um documento de suma importância, pois serve como base do sistema de gestão seguro 

sendo responsável pelo fornecimento de informações essenciais sobre os perigos desta 
classe de produtos.

 A FISPQ é um meio de o fornecedor transferir informações essenciais sobre os perigos de 
um produto químico ao seu usuário, possibilitando-lhe agir de acordo com uma avaliação de 
riscos, tendo em vista as condições de uso do produto, e tomar as medidas necessárias para 
desenvolver um programa ativo de segurança, saúde e meio ambiente, incluindo treinamen-
tos para manter as pessoas cientes quanto aos perigos no seu local de trabalho. No entanto, 

não é função deste documento prever e fornecer informações específicas para cada tipo de 
uso ou local de trabalho que o produto possa vir a ser utilizado.
 A FISPQ também pode ser usada para informar aos trabalhadores, empregadores, profis-
sionais da saúde e segurança, equipes de emergência e de centros de informações toxico-
lógicas, pessoal envolvido no transporte, agências governamentais, assim como membros 

da comunidade, instituições, serviços e outras partes tenham algum contato com o produto 
químico. Tal fato demonstra inequivocamente sua profunda vinculação com a filosofia de 
Responsabilidade Social que toda empresa precisa empreender. 
O usuário da FISPQ é responsável por escolher a melhor maneira de comunicar e treinar 
os trabalhadores, quanto à, no mínimo, identificação e composição do produto, identificação 
dos perigos, medidas de primeiros socorros, medidas de combate a incêndio, medidas de 

controle para derramamento ou vazamento, instruções para manuseio e armazenamento, 
medidas de controle de exposição e proteção individual, informações sobre estabilidade 
e reatividade, informações toxicológicas e considerações sobre tratamento e disposição.
 A “Ficha com dados de Segurança” é um documento que, segundo o Decreto nº 2.657 de 
03/07/1998, deve ser recebido pelos empregadores que utilizem produtos químicos peri-
gosos. Atualmente, no Brasil, o modelo de FISPQ é definido pela Norma Brasileira (NBR) 
14725 da Associação Brasileira de Normas Técnicas (ABNT), tendo como vigente a sua 
segunda edição de 2005.
 Esta NBR, que foi baseada na ISO 11014:1994, tem o objetivo de apresentar informações 
para a elaboração e preenchimento de uma FISPQ, e define que o documento deve conter 
16 seções obrigatórias, obedecendo a seguinte numeração e seqüência:
 1 - Identificação do produto e da empresa

2 - Composição e informações sobre os ingredientes
3 - Identificações de perigos
4 - Medidas de primeiros socorros
5 - Medidas de combate a incêndio
6 - Medidas de controle para derramamento ou vazamento
7 - Manuseio e armazenamento
8 - Controles de exposição e proteção individual
9 - Propriedades físico-químicas
10 - Estabilidade e reatividade
11 - Informações toxicológicas
12 - Informações ecológicas
13 - Considerações sobre tratamento e disposição
14 - Informações sobre transporte
15 - Regulamentações
16 - Outras informações
Sistemas de classificação 
A elaboração correta de uma FISPQ inicia-se com a escolha de um sistema de classificação 
de perigos. Este sistema deverá estabelecer critérios para o enquadramento em classes 

quanto aos perigos físicos, à saúde humana e ao meio ambiente. O resultado dessa classi-
ficação, que, segundo a NBR 14725 deverá ser relatado na seção 3 da FISPQ, norteará o 
preenchimento de todo documento.

Existem inúmeros sistemas de classificação. O sistema europeu (Diretivas Européia), o 
americano para identificação de riscos de incêndio (Diagrama de Hommel) e a regulamen-
tação canadense para produtos controlados são bem estabelecidos e largamente difundi-
dos. Atualmente, tem sido exaustivamente discutido a implementação do GHS (Globally 
Harmonized System of Classification and Labelling of Chemicals) que pretende harmonizar 
mundialmente a classificação e rotulagem de substâncias e misturas químicas. 
Além da seção 3 da FISPQ, a seção 14 também preconiza a utilização de sistema de clas-
sificação próprio para o correto preenchimento de informações pertinentes ao transporte 
de produtos químicos perigosos. A Resolução 420 de 12/02/2004, da Agência Nacional de 
Transportes Terrestres (ANTT) apresenta o sistema de classificação que deve ser utilizado 
para transporte terrestre de produtos químicos perigosos no Brasil. Já o transporte aéreo 

e o marítimo devem se basear nas regulamentações da IATA (International Air Transport 
Association) e IMO (International Maritime Organization), respectivamente. 
Fica facilmente perceptível ao leitor atento que a FISPQ nada mais é do que uma ferra-
menta moderna (e que se atualiza a cada dia) para aumentar a segurança no trato humano 
com agentes químicos diversos, e este mister ela não pode cumprir, de forma alguma, sem 
o concorrente conhecimento toxicológico. Portanto, deriva da Ciência Toxicológica todo o 
saber que será praticamente empregado em defesa do indivíduo, de populações humanas, 
do mundo animal e da natureza geral, contra a periculosidade de agentes químicos, esteja 
esse conhecimento emblemado sob a forma da FISPQ, Fichas de Emergência, ou qualquer 
outra sorte de meio informacional.

Manipulação de Fórmulas Alopáticas

Florais de Bach

Floral de Saint Germain

Produtos Naturais

Estudamos Orçamentos   

Estacionamento Gratuito  

Entregamos em Domicílio

Av. Alda, 466 - Centro

Diadema - CEP: 09910-170/SP

Fone: 4055-3826 / 4056-6498 / 97623-9055

farmary_manipulacao@hotmail.com

www.farmary.com.br

Tels.: (11) 4071-7956
boiadeirogrill.com.br / contato@boiadeirogrill.com.br

Av. Piraporinha, 100 - Diadema/São Paulo

Aberto todos os dias, exceto 

às segundas-feiras à noite

Boiadeiro
GRANDE VARIEDADE DE 

 CARNES E SALADASGrill

Anuncie: 4057-9000

Você pode acreditar
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